

Escuela Primaria Nº 32 "Gregorio de Laferrere" ex Escuela Nº 103 de General Sarmiento

El **7 de agosto de 1984,** el Director General de Escuelas de la Provincia de Buenos Aires, **creó la Escuela Nº 102 "Gregorio de Laferrere" de General Sarmiento, actual Escuela Primaria Nº 32 de José C. Paz**, en la calle Charcas y Corbeta Uruguay en el límite de los Barrios Arricau y Roosevelt.

Como señalamos en el párrafo anterior, por medio de la resolución Nº 1586, José Gabriel Dumon, Director General de Escuelas, creó la Escuela Nº 102 del partido de General Sarmiento, que para su funcionamiento se había construido el edificio escolar por medio del Plan Sarmiento en la calle Charcas, entre Corbeta Uruguay y Fragata Sarmiento del "Barrio San Atilio", aunque la resolución menciona ubicada "Barrio San Atilio", realmente es en el límite entre los Barrios Arricau y Roosevelt, y la calle Charcas separa a la escuela del antiguo estadio del Club Muñiz, transformado por muchos años en un basural.



Plano del barrio elaborado por la escuela

En los considerandos de la resolución de creación señala que la matrícula ascendía a 351 alumnos provenientes de las escuelas Nº 58, actual Escuela Primaria (EP) Nº 13, del barrio Roosevelt; Nº 63, hoy EP Nº 17, del barrio San Adolfo; Nº 77, actual EP Nº 23, del barrio Primavera; y Nº 78, hoy EP Nº 24 del barrio San Luis; proponiéndose una planta funcional conformada por un director, un vicedirector, un secretario y trece maestros de grado.

La escuela fue creada con el nombre de "Gregorio de Laferrere", señalando que "constituye un justo reconocimiento a uno de los representantes del teatro nacional".



Esta escuela se origina en un pedido de los vecinos de los Barrios Arricau y Roosevelt, que ante las distancias a recorrer y el exceso de matrícula en las escuelas de los barrios vecinos, presentaron su solicitud a la Municipalidad de General Sarmiento bajo el expediente Nº 5807-1.143.423/84. El pedido encontró respuesta afirmativa y la construcción de la futura escuela fue incluida en el Plan Sarmiento de la provincia de Buenos Aires.

El rol de los vecinos fue fundamental en esos comienzos ya que llevó varios meses la habilitación del edificio y para evitar que fuese ocupado, había familias que dormían en el establecimiento escolar, destacándose la familia Cruz. Además, comenzaron a brindar a los niños una copa de leche y a gestar una plaza pública para el barrio en la manzana comprendida entre las calles Roosevelt, Corbeta Uruguay, Agrelo y Fragata Sarmiento.



Escuela N° 102, actual Escuela Primaria N° 32

Por disposición Nº 91, fechada el 1º de marzo de 1985, la Secretaria de Inspección del Partido de General Sarmiento, Celia Cerutti de Barreña, designó a la docente Felisa Gloria Nowacki, maestra de grado titular en la Escuela Nº 28, como directora provisoria de la Escuela Nº 102. Ya en sus funciones, recibió del secretario del Consejo Escolar, consejero Pedro Colombran, las llaves del edificio escolar el 18 de marzo siguiente, habiendo habilitado el mismo la Dirección de Arquitectura del Ministerio de Obras Públicas de la Provincia el 15 de marzo, acordándose un plazo de quince días para solucionar inconvenientes descriptos en el acta de entrega, a saber: "falta cable de heladera, pérdida de gas en artefacto de cocina, no enciende el calefón, verificar funcionamiento depósitos, encendido electrónico estufa, controlar cerraduras".

Por medio de la Resolución Nº 1586, fue habilitada la Escuela Nº 102 el 23 de abril siguiente, comenzando sus actividades escolares con 13 secciones



de grado y una matrícula de 351 alumnos, de los cuales 26 cursaban su séptimo grado, a cargo del docente Julio Jorge Jaljal. Para poder comenzar a funcionar la escuela, ante la falta de mobiliario la directora solicitó a los alumnos que trajese cada uno un almohadón para poder sentarse. En el transcurso del año escolar, asumió como vicedirectora provisional, la docente Blanca Lombardo, maestra de grado titular de la Escuela Nº 33 de General Sarmiento, la que fue confirmada en esa función el 3 de marzo de 1985, por la Secretaría de Inspección.



Alumnos de 2° grado de 1985 egresando de 7° grado en 1990

Al finalizar ese año de 1985, la Dirección General de Escuelas y Cultura de la Provincia de Buenos Aires, mediante la resolución Nº 6284/85, creó la Escuela de Educación Media Nº 9 de General Sarmiento, estableciendo que dicha Escuela debía funcionar compartiendo el edificio de la Escuela Primaria Nº 77, actual Escuela Primaria Nº 23, del barrio Primavera.

Por pedido de las familias, la Dirección General de Escuelas y Cultura, por medio de la Resolución Nº 340 del 5 de enero de 1986, que en sus considerandos esgrimía "que la comunidad de la zona planteada la inquietud con la ubicación del establecimiento, estimando la conveniencia de que el mismo desarrolle sus actividades en la Escuela Primaria Nº 102 en lugar de la Nº 77 como fuera determinado en el citado acto administrativo" (Resolución 6284/85), resolviendo dicha Dirección en su "Artículo 1º: Rectificar la parte pertinente del artículo 2º de la Resolución Nº 6284/85, estableciendo que la escuela de Educación Media Nº 9 del distrito de General Sarmiento, funcionará en la Escuela Nº 102 del citado partido y no en la Nº 77 como se consignara en el acto administrativo"



Así en el edificio escolar de la Escuela Primaria N° 32, entonces N° 102 de General Sarmiento, comenzó a funcionar el 24 de marzo de 1986 la Escuela de Educación Media (E.E.M.) Nº 9, actual Escuela de Educación Secundaria (E.E.S.) N° 3, con tres secciones de primer año con una matrícula inicial de 91 alumnos, en el turno vespertino entre las 17,20 y 22,20 horas, incluso algunos talleres y cátedras se impartían los días sábados.

A Felisa Nowacki y Blanca Lombardo en los cargos directivos de la Escuela Primaria N° 32, entonces Escuela N° 102, les sucedieron Mari Isabel Gervasoni y Ester Luna en 1987. La matrícula escolar fue en aumento cada año, en 1989 el edificio no alcanzaba y se incorporó el turno intermedio para poder brindar clase a todos los alumnos inscriptos.

Al finalizar el ciclo lectivo de 1991, egresaron 89 alumnos que fueron los primeros que cursaron todo su ciclo primario en la Escuela N° 102, actual EP N° 32, de los cuales 29 cursaron en 7° A y 34 en 7° C, ambos grados a cargo de María Celia Bauducco, y 26 en 7° B a cargo de Norma Beatriz Vega.

En 1992 asumió como director el docente Horacio Daniel Mora, acompañado en la vicedirección del establecimiento por Enriqueta Pichirilli.



Plantel docente 1993

Por entonces mediante el "Plan Crecer de eliminación de turnos reducidos", la provincia de Buenos Aires comenzó a construir cuatro aulas, constándose por acta firmada el 30 de septiembre de 1992, que se habilitaba la obra en forma provisoria parcial, ya que faltaba la provisión y colocación de una puerta completa, tres metros cuadrados de vidrios triples transparente en puerta, ajuste de canaletas, provisión y colocación de bajadas pluviales, artefactos eléctricos, como así también la pintura en general. Concluida la obra



permitió suprimir el turno intermedio, y además la creación de la Escuela Nº 113, actual EP N° 36 en 1993, descomprimió la matrícula escolar, que a fines de 1993 ascendía a 573 alumnos.

El 20 de octubre de 1994 se promulgó la ley dividiendo el partido de General Sarmiento en tres nuevos municipios: José C. Paz, Malvinas Argentinas y San Miguel. El 10 de diciembre de 1995 asumieron las nuevas autoridades procediéndose a renumerar las escuelas por distrito, la Escuela Nº 102 de General Sarmiento pasó a ser la Escuela Nº 32 de José C. Paz. Además, la Escuela de Educación Media (E.E.M.) Nº 9 de General Sarmiento, que funcionaba en el mismo edificio en el turno vespertino, pasó a ser la E.E.M. N° 3 de José C. Paz.

En ese año de 1995 finalizó el año escolar con 18 secciones de grado y una matrícula de 493 alumnos, de los cuales 55 fueron los últimos en concluir la escuela primaria en siete años.



Acto Escolar

Larga es la lista de docentes que se fueron desempeñando en esos once años de vida de la Escuela, entre otros, Julio Jorge Jaljal, Patricia Mirta Rodríguez, María Susana Nieva, Antonio G. Fernández, Patricia C. Anchordoquy, Mirta Liliana Bustos, María Celia Bauducco, Mónica Y. Romero, María Elena Merello, Karina Somenzi, Julia B. Cano, Norma B. Vega, Darío Gómez Centurión, Josefa Liliana Ferreyra, Laura A. Nieto, María Pilar Martínez, Mariana D. Somenzi, María Nancy Sosa, Viviana Raquel Azar, Alicia Sosa, Hilda Saracino, Imelda Díaz, Mabel Granolio, María Luján Gómez, Mercedes Ortega, Mónica Laiño, Susana Blanco, Isabel Carrizo, Teresa Ruiz Díaz...

A partir de 1996, con la implementación de la Ley Federal de Educación, la Escuela se transformó en E.G.B. Nº 32 (Enseñanza General Básica)



cambiando la terminología "grado" por "año", y paulatinamente se incorporaron 8º año (1997) y 9º año (1998).



1996: Alumnos en Mar del Plata participando del Plan P.I.B.E.S.

En 1996, asumió María Inés Palma del Rey como directora de la E.G.B. N° 32, y al año siguiente Elsa Scolaro como vicedirectora.

En 1997, la E.E.M. Nº 3, ex E.E.M. Nº9, dado que la ley Federal de Educación establecía que "Al concluir los diez años obligatorios de Educación Inicial y E. G. B. se continúa con la Educación Polimodal, el cual reemplaza a la Educación Media", con un ciclo de tres años en turno diurno y no obligatorio, se trasladó al edificio de la E.G.B. Nº 13, ex Escuela Nº 58 de General Sarmiento, ubicada en Marino L. Rosales y Fragata Sarmiento del Barrio Roosevelt, que disponía de aulas para funcionamiento en el turno diurno, no así la E.G.B. Nº 32, la que no podía facilitar el edificio antes de las 17,00 horas.

Un nuevo cambio se producirá en el 2005, cuando se desdobló la Enseñanza General Básica en Escuela Primaria Básica y Escuela Secundaria Básica, pasando la E.G.B. N° 32 a ser la E.P.B. N° 32 con seis años de obligatoriedad, y con los terceros ciclos, 7°, 8° y 9° año, de las E.G.B. N° 32 y N° 17, se creó la Escuela de Enseñanza Secundaria Básica N° 10, bajo la dirección de la Prof. Carina Alejandra Terré.

Al celebrarse el Bicentenario de la Revolución de Mayo, la E. P. N° 32 expresaba¹: "Los alumnos fueron participando en distintos proyectos a través de los años de la Escuela. El tema más preocupante a resolver era la erradicación del basural y la quema en el campo frente a la escuela. Para ello los docentes con sus alumnos organizaron campañas de información y visualización para la comunidad circundante, sobre la problemática ambiental y las consecuencias nocivas para la salud de todos.

_

¹ Álbum *"El Bicentenario de José C. Paz 1810-2010"*



En los últimos años, ante la falta de respuestas del Municipio en cuanto a la limpieza del basural, los alumnos de la mano de los docentes comprometidos en el proyecto movilizaron el barrio protestando por la limpieza definitiva. Este proyecto continúa

Por ahora la limpieza es superficial ya que solo se mantiene un sector de ese campo. Todavía esperamos ese sueño de mejorar muestro medio ambiente para que sea saludable y agradable a la vista".





Alumnos y docentes movilizados por la erradicación del basural





En el año 2010, "Año del Bicentenario", la E. P. N° 32 celebró, con un emotivo y concurrido acto, sus "25 años de vida", donde se pudo apreciar una escuela "hermosamente decorada" y la exposición de los trabajos realizados por los alumnos por el acontecimiento jubilar.

En la segunda década del siglo XXI, a Inés Palma del Rey, le sucedió en la dirección de la Escuela Mariela Figuerón Puente, y a Elsa Scolaro, le sucedieron en la vicedirección Mariela Figuerón Puente, Patricia Carrillo y Deborah Franco.





Cierre Ciclo Lectivo 2012

En el 2020, continuando en el equipo de conducción Mariela Figuerón Puente y Deborah Franco, el ciclo lectivo comenzó con una matrícula de 575 alumnos en 18 secciones de año.

La Escuela Primaria N° 32 "Gregorio de Laferrere" fue elegida para el acto oficial de la Apertura del Ciclo Lectivo 2020, con la presencia de toda la comunidad escolar –directivos, docentes, auxiliares, alumnos y familias–, el Inspector Jefe Distrital, Prof. Adrián Martínez; la Inspectora del Área, Lic. Claudia Osés; la Secretaria de Asuntos Docentes, Ilda Amaya, integrantes del cuerpo de Inspectores; el director de la E.E.S. N° 31, Prof. Adrián Giunta con el abanderado y escoltas de su establecimiento; representantes de SUTEBA, Consejo Escolar de José C. Paz y el director del Museo Histórico.





Acto de inicio del Ciclo Lectivo 2020

La Escuela Primaria N° 32 de José C. Paz, ex Escuela Primaria N° 102 del Partido de General Sarmiento, fue creada con el nombre de "Gregorio de Laferrere". Presentamos su biografía publicada por Página 12 en el "Diccionario"

Alberto Julio Fernández



de los Argentinos. Hombres y mujeres del siglo XX", Editorial La Página, Buenos Aires, 2001.

GREGORIO DE LAFERRERE (Buenos Aires 1867 – 1913) Escritor



Primer comediógrafo de gran repercusión popular, Era un hombre rico, miembro del Partido Conservador y asiduo concurrente del Círculo de Armas. La escritura comenzó como divertimento: "Escribo porque me divierte, no escribiría si me aburriera", y luego se transformó en su auténtica pasión. Viajó a Francia con su familia, pero la vida europea se vio truncada tras la enfermedad y muerte de su padre. De regreso, en 1879 organizó el Partido Nacional Independiente y fue elegido diputado nacional por Buenos Aires. Su vida literaria se inició en 1898, cuando incursionó en el periodismo burlesco con El Fígaro, que fundó junto a Adolfo Mujica. Pero se convirtió en una figura clave del teatro nacional a partir del fabuloso éxito de su primera obra ¡Jettatore! (1904), acompañado y asesorado por enrique García Velloso, estrenada el 30 de mayo de 1904 en el teatro de la Comedia por la compañía de Jerónimo Podestá, y de la segunda, la amena comedia Locos de verano (1905). Fue organizador y director de compañías. En 1907 creó (y lo sostuvo con su propio dinero) el Conservatorio Lavardén. En 1908 estrenó la que es considerada su mejor obra: Las de barranco, una colorida comedia dramática costumbrista y en 1911 su última pieza, Los invisibles, en el teatro Moderno con la compañía de Pablo Podestá. Otras obras suyas: Bajo la garra (1906), El cuarto de hora o Los dos derechos (1906) y varios monólogos o diálogos breves escritos para actores y actrices amigos como Honrar al compañero, Regular o Un buen partido, Por teléfono, La apuesta y Dios los cría. ¡Jettatore! fue llevada al cine por Luis Bayón Herrera en 1938. Dueño de una brillante personalidad y burlona ironía señaló: "Yo no gobierno a mis muñecos: se gobiernan ellos mismos como mejor lo entienden, dentro de la verdad humana. Claro que yo estoy de acuerdo con ellos y por eso los interpreto".